

EL DIA

DIARIO INDEPENDIENTE

AÑO XXIX

Nuestro programa.

MADRID

Precios de suscripción.

Núm. 9,392

REDACCION Y ADMINISTRACION
Leganitos, 23, principal

Elecciones libres.—Justicia independiente y pronta.—Administración sencilla y moral.—Reduccion de contribuciones y de gastos públicos.

Viernes 7 de Febrero 1908.

Madrid, un mes..... 1 peseta.
Provincias, semestre..... 5 »
Idem, año..... 18 »
Portugal, idem..... 24 »
Extranjero, idem..... 40 »

TELEFONO 402

Número suelto 5 céntimos.

PAGINAS LITERARIAS

LA ESPERANZA

Para la gramática, la esperanza no tiene más que un tiempo, el futuro; y todos los días el mismo nombre: mañana. Así la esperanza forma una cadena misteriosa que nos acerca a lo que deseamos y nos aleja de lo que poseemos, balanceándose dulcemente al soplo de las ilusiones.

El mundo sin la esperanza sería un vasto desierto, y el hombre un eterno proscrito, habitador de una isla rodeada de mares tenebrosos y desconocidos.

La esperanza es una planta que germina tan llena de vida y robusta, que su semilla fructifica y se desarrolla de un modo maravilloso donde quiera que se halle: sobre una piedra, al borde de un abismo, en un pantano, dentro de un calabozo; sin aire y sin luz crece frondosa y lozana, y no hay vendaval que la arranque: ni fuego que la agoste, ni hielo que la seque, ni fuerza que la aniquile.

Con la esperanza, los dolores se mitigan, y la humanidad da por ganadas las horas que el tiempo da por perdidas: no hay llama que vigoree y alegre tanto como ella.

El arte brota del feliz consorcio del creer y del amar. El bello ideal está más alto que el mundo de los sentidos, y el alma vuela hacia él, porque Dios le ha concedido las alas de la esperanza.

Si prescindimos de la esperanza, suprimimos el arte. Por su poder, el genio de la pintura entreve la expresión de la virgen y la sonrisa de los ángeles apenas empieza a delinearse en el lienzo, el genio de la música presiente la armonía de su obra cuando empieza a combinar sus notas, y el poeta sabe que su inspiración va a descender a su excitada fantasía y se deleita en la hermosura aún no creada de sus cantos.

El hombre de fe es constante en su esperanza, ella multiplica la energía de sus esfuerzos.

La esperanza fue la que inspiró a Bellini y a Morant sus dulces melodías, quien guió la mano de Rubens, quien dictó el primer verso de la Eneida y quien inspiró las sublimes estrofas del himno de Rouget de l'Isle.

La esperanza movida por una voluntad firme, es capaz de remover montañas inmensas y hacer brotar reacciones infinitas.

La esperanza es la vida del alma y su templo es lo desconocido.

Por eso la doctrina celestial del Evangelio da a aquella una alas sobrenaturales para que vuele al ideal de la belleza; las alas de la esperanza. La esperanza es la simpática compañera del amor.

En el recuerdo del amor correspondido, hay un caudal perenne de consuelo y alegrías, pero en la ausencia son dos las facilidades: la del amor y la de la esperanza.

Los raudales de luz que el sol naciente envía a la tierra; el canto de las aves que vuelven a nuestro hogar, buscando tras larga peregrinación el nido de sus recuerdos; la humilde florecilla de los campos que brota en los días primaverales, todo habla al corazón el lenguaje feliz de la esperanza, demostrándonos con elocuencia que si resucitan las flores, forzosamente ha de tener lugar la resurrección de las almas.

El recuerdo y la esperanza son las sirenas que deciden la suerte de los pueblos, al modo que la atracción y repulsión molecular son las fuerzas que establecen el estado de los cuerpos. ¡Ay del pueblo que no recuerda ni espera!

Los hebreos se despidieron de su nacionalidad para emprender un viaje por el mundo, un viaje que todavía dura después de diecinueve siglos.

Lejos de las orillas del Eufrates cantaban himnos a la libertad perdida, y envían suspiros a la patria abandonada. Todavía Jerusalén es la casa donde oran todos los pueblos que saben orar; solamente no oran allí como en propia casa los infortunados hijos de Israel.

Andan errando, sin patria, sin templo, sin alianzas, sin afecciones, sin hogar y sin leyes. Y viven no obstante; pero viven porque los alienta la esperanza.

No es posible concebir nada más desconsolador que la duda. Los que dudán por sistema, no tienen, como dice Lacordaire, ni la paz de la ignorancia, ni siquiera la paz del error. Ven demasiado para no saber, y ven poco para conocer.

La filosofía de lo real y de lo tangible es el vasto cementerio de todas las ilusiones fuera de su recinto, sólo crece la planta sombría de la negación.

Ser impotente es una fuerza que siempre encuentra un punto de apoyo: la esperanza.

Pero ser excéptico es una debilidad que lucha en el vacío. De aquí la tristeza del hombre que duda, contrapuesta a la alegría del hombre que espera.

Compadecemos el excépticoismo burlesco de esas inteligencias prematuramente caducas, que no han tenido jamás ni un ideal, ni una creencia. El espacio en que se agitan es el sepulcro de la verdad, donde se sitúa con las palabras del poeta: *Lasciate ogni speranza!*

La esperanza nos anima en lo más rudo del combate, engendrando en nuestro corazón los sentimientos más sublimes y prestándonos aliento para dar cima a las más arriesgadas empresas. Por eso vemos que las conciencias limpias, los mártires del pensamiento, han creado la enseñanza del dolor y de la esperanza, fundiendo sus almas en el crisol de la fortaleza y de la resignación, donde se descubre la simpatía entre la dicha y el sufrimiento.

La esperanza es como una montaña, va desapareciendo conforme se va realizando, pasada la cumbre cesa el ansia.

El hombre es una montaña de esperanzas del que se van disipando una a una; cuando la esperanza muere nace la resignación, que es un paliativo de los dolores incurables.

No hay una edad de la vida en que el hombre no espere; hasta que los imprudentes signos de la vejez le anuncian que espera en vano.

La melancolía es el decaimiento de la esperanza; el desengaño es su muerte; el llanto su funeral; la conformidad su heredera.

Si como antes digimos, la esperanza es el aliento del alma, vivir falto de esperanza es horrible.

[Nada tan sombrío como sentir la asfixia del alma!]

A. Ruiz Mateos.

LA ACCION SOCIAL DEL CLERO

Nuestra sociedad preocupada de ideas materialistas suele preguntarse para qué sirven las más antiguas y veneradas instituciones y la respuesta es conforme a esos mismos prejuicios. Claro es que los defensores de lo que realmente debe existir y aun de lo que debe conservarse con alguna modificación constatan victoriosamente; pero si saben discutir como las circunstancias lo exigen, procuran demostrar que sus ideas tienen que admitirse hoy por su práctica utilidad y no sólo porque las haya consagrado el tiempo y he aquí lo que ocurre con el clero y también con las mismas órdenes religiosas.

Inauguró esta serie de pruebas el insigne Balmes en su libro de oro "El catolicismo comparado con el protestantismo", y dió reglas para juzgar toda clase de cuestiones en su libro magistral titulado "El criterio". Pero no quedó agotada la demostración. A medida que variaban las circunstancias y la táctica de los adversarios alteraba, las pruebas crecían, y aún en esta época en que los problemas sociales predominan, resalta más que en otra alguna la saludable y con frecuencia insustituible influencia del clero.

No es oportuno, se decía ya en el tiempo de los Apóstoles, que nosotros dejemos la palabra de Dios y sirvamos a los pobres. No; decían que ambas ocupaciones fuesen incompatibles y a las dos ocupaciones; pero se crearon los diáconos, palabra que significa "ministros" ó "servidores", para que los pobres fuesen especialmente socorridos. Pues bien; hoy el clero tiene necesidad de acumular uno y otro oficio, y aun más diremos, cumpliendo con el suyo de enseñar, predicar y dar ejemplo, contribuye a la resolución del problema social más que todas las disquisiciones de los economistas.

Desde luego, en el conocimiento de las necesidades individuales y sociales hay pocas clases ó profesiones que reúnan tantos elementos como el clero. Porque, ¿quién como él puede profundizar en el interior de las conciencias? Los demás, sólo violentamente penetran en tan sagrado y misterioso recinto; pero al clero se abren de par en par sus puertas. Las demás clases adoptan medidas de fuerza; las de índole moral, sólo a los que tienen un poder moral corresponden. En el fondo de todo problema político y moral se esconde otro religioso, y la Divina Verdad ha dicho: "Buscad el reino de Dios y su justicia, y lo demás se os dará por añadidura!"

Obsérvese cuál es hoy la tarea principal de los Congresos católicos y aun de todos los religiosos que no tengan ese carácter. Vedado les está ocuparse en lo que es propio de los Ministros del Señor, y no deben tratar los seglares; en cambio, los individuos del clero pueden y deben figurar en los Congresos, aportando a ellos elementos valiosísimos para resolver la cuestión económica.

Los Congresos fundan tal vez instituciones: más para que obren y produzcan los frutos que de ellas se esperan hoy, que dirigirlas después de planteadas y propagarlas por todo el territorio de la nación y he aquí al clero, que discutido con los seglares y tal vez admitido sus observaciones prácticas, allí donde no hay economistas, ni políticos, ni sabios, sino de una parte, personas conocedoras de las necesidades del pueblo, y de otras, labradores, obreros y gente que sufre los males que en el Congreso se ponderaron y espera los remedios que allí se propusieron.

Por eso fué tan sensible que al intervenir el Ministerio de Hacienda en la organización de los sindicatos agrícolas con un Reglamento que ya se ha retirado, procurase alejar de aquellos a los que no son labradores, ni obreros; pero conocen perfectamente sus necesidades, viven y sienten

con ellos y tal vez como ellos y tienen bien acreditado su interés por el bienestar de las profesiones. El clero ha tomado ya tanta parte en el estudio y resolución de los problemas sociales, que sólo con verse en acción se podrá conocer su influencia cada vez más eficaz y saludable.

A. BALBIN

Regreso de los Reyes.

Sevilla 6.

Acaba de marchar el rey en el expreso, acompañado del general Echagüe y del inspector general de Palacio, Sr. Zarco del Valle. Ocupan un departamento de sleeping como los demás viajeros.

La despedida hecha al monarca fué cariñosísima. A la estación acudió todo el elemento oficial y numerosísimo público que vitoreó a D. Alfonso en el momento de partir el tren.

Marruecos

Europeos asesinados.—La libertad de Mac-Lean.—Amenazas del Kitani. El ataque a un convoy.

En Casablanca ha circulado el rumor con insistencia de haber sido asesinados por los marroquíes dos españoles y dos franceses que se dirigían desde Medina a Ber Rechid.

Parece que los marroquíes según su costumbre, mutilaron horriblemente los cadáveres, cortándoles la cabeza.

Se dice que el hermano del Raisuli ha anunciado a los delegados ingleses que su hermano se niega a entregar a Mac-Lean, mientras no se de libertad a sus partidarios presos en Fez.

Por otra parte se asegura que la Legación de Inglaterra en Tánger ha declarado, que concluidos todos los preliminares para la liberación de Mac-Lean, espera que éste quede libre antes de cuarenta y ocho horas.

Mac-Lean se encuentra actualmente en el país de los Beniuaer.

El Guebbas ha recibido una carta del Kitani diciéndole que si no reconoce y proclama al Hafid perecerá con toda su familia. La carta no ha sido contestada.

Se ha confirmado que un convoy que se dirigía a Ber Rechid fué atacado por los moros y como estos les superaban en número, regresaron los que conducían el convoy a la alcazaba saliendo un destacamento.

Este entabló refriega con los moros recuperando el convoy.

Rumores graves.—Tropas movilizadas.

Paris 6.

Continúa circulando el rumor de un gran combate en Marruecos, al cual aluden anteriores despachos, aunque sin confirmación oficial.

Le Matin asegura se ordenó la movilización del Cuerpo de ejército de tropas coloniales, mandado por el general Archinad y compuesto de tres divisiones.

Peticion de refuerzos

Paris 6.

El general D'Amade pide 2.000 hombres para ocupar y defender a Settat.

Un encuentro con los kabileños.

Bajas.

Paris 6.

Telegrafía el general D'Amade que la columna que había salido para realizar ejercicios de tiro, y la columna que operaba en el litoral, se unieron y dirigieron el día 5 al sudoeste de Ben Rachid, sitio donde tuvo lugar el combate que sostuvo el coronel Boutegourd.

La Caballería y el goum marroquí de ambas columnas dispersaron las avanzadas enemigas, pero hacia la una de la tarde los kabileños operaron un movimiento ofensivo contra las tropas francesas, quienes, sin gran dificultad, lograron rechazar a sus agresores.

Estos se replegaron en dirección a Settat.

Los franceses tuvieron cinco soldados heridos levemente.

Las bajas del enemigo, al parecer, son de consideración.

Juan Franco en Madrid

Ayer mañana llegó a Madrid el expresidente del Consejo de ministros de Portugal, Juan Franco, hospedándose en el Hotel de la Paix.

Momentos después de su llegada estuvieron a visitarle, conferenciando con él, el ministro de Portugal en esta Corte y el comisario general de Policía Sr. Millán Astray.

Los criados han recibido la orden de negar que Juan Franco se encuentre en el Hotel.

El Sr. Franco no ha salido en todo el día del hotel.

Numerosos periodistas hemos intentado visitarle inútilmente.

En la Legación de Portugal dicen que gozan que se encuentre en Madrid, y hasta se niegan a decir cómo podría llegar una carta a las manos del Sr. Franco.

Este no dió nombre alguno al llegar al hotel.

Aquí continúan negando los criados que esté el Sr. Franco.

Se dice que el Sr. Millán Astray, en la entrevista que celebró con el Sr. Franco, le manifestó que el Gobierno había tomado toda clase de precauciones para evitar que pudiese ocurrirle algún incidente desagradable.

En la puerta del hotel vigilan cuatro inspectores y dos agentes ciclistas.

Anoche, en el sudexpreso, salió para París el Sr. Franco, acompañado de su señora é hijo.

Despidióle en la estación del Norte el subsecretario del ministerio de la Gobernación.

En los andenes y alrededores había no pocos agentes de Policía.

NOTA DEL DIA

Personas entendidas en la materia, indican que, no sólo hay más locos en la calle que en los manicomios, sino que, y eso es lo grave, la mayoría de las gentes que parecen cuerdas, son locos de atar. ¡Bonito porvenir!

Entre la cordura y la locura no parece que haya demasiada distancia, que por otra parte es muy fácil de franquear; por eso hay tantos cuerdos que se vuelven locos.

Pero hay algo peor, hay muchos individuos que ya, desde el claustro materno son demotes. Esto es una novedad para los profanos, supuesto que solo se sabía que hubiese tonos de nacimiento.

No se sabe qué es peor si ser tonto ó ser loco, dado que lo uno y lo otro parece que no tiene cura. Sin embargo, al tonto "se le ve venir", mientras que al loco no se le conoce muchas veces, porque sus acciones se toman como rasgos de ingenio.

De todos modos es un fastidio eso de que abunden tanto los locos. Pasen los de amor, que así mismos se engañan; los de arte, que se figuran genios y aun los de ciencia, que parecen sabios, siendo unos mentecatos. Los que no pueden pasar son los locos guapos, esto es, valientes.

Al que le da el naipe por coquearse de hombre, no se le puede agañar. Si es persona ilustrada, se convierte en atormentador de su familia y de sus amigos; si es un badulaque, hay que estar siempre alerta para que no decaiga a su gente, ó se desate en impropiedades é injurias con cuantos le rodean.

Triste cosa es que haya tantos locos sueltos y que la gente cuerda esté en minoría, porque eso viene a justificar el porqué de tanta anomalía como se advierte en todos los sitios públicos, desde los parlamentos, hasta las tascas, desde los teatrillos cómicos, hasta las reuniones donde se dan conferencias ó veladas más ó menos literarias ó artísticas.

Un loco hace ciento, así puede decir, y como esos sitios constituyen una tentación para los locos y los tonos, es verdaderamente lamentable que los cerebros débiles encuentren tanta facilidad para exhibirse. Hay que compadecer a los cuerdos, porque al paso que vamos tendrán que convertirse en loqueros de sus amigos y relacionados.

Abel Inart.

Extranjero

La situación en Rusia.

En la sesión celebrada ayer por la Duma ocurrió un ruidoso incidente, al discutirse si los debates militares debían celebrarse a puerta cerrada.

M. Piuriskivitch habló en términos algo violentos.

El Presidente Koniatroff, llamó al orden; pero el orador siguió en el mismo tono lanzando invectivas contra los cadetes.

Koniatroff volvió a llamarle la atención, advirtiéndole que, de no presentar sus excusas al Parlamento por las palabras pronunciadas, sería expulsado de la Duma por dos sesiones.

Piuriskivitch, lejos de intimidarse, gritó:— ¡Vayan la Duma y su Presidente al diablo!

Tumulto ensordecedor y se suspende la sesión por un cuarto de hora.

Reanudada la sesión, la Cámara votó la suspensión de Piuriskivitch hasta el final de la sesión.

—En una casa de Campo de los alrededores de Odessa ha descubierto la policía un verdadero arsenal revolucionario.

Después de dos días de pesquisas, los agentes han encontrado seis ametralladoras, tres cañones de tiro rápido y gran cantidad de municiones de artillería, 47 fusiles de reglamento, algunos miles de cartuchos, siete bombas de cuatro a siete kilos de peso y gran cantidad de dinamita.

Los cañones fueron robados en septiembre último a bordo del contratorpedero "Sortry".

Ascension accidental.

Un dirigible militar alemán que efectuaba una ascension, fué sorprendido ayer por una tormenta de nieve.

La cubierta de cáñamo del globo fué arrancada por el vendaval, y el dirigible tuvo que tomar tierra en el campo.

Afortunadamente no hay que lamentar desgracias personales, ni el globo sufrió más averías que la referida.

Abordaje de torpederos.

A causa de una falsa maniobra abordáronse ayer en aguas de Portsmouth dos torpederos.

Uno de estos sufrió tan graves averías que hubo que conducirlo al puerto a remolque.

El otro torpedero denominado "Zephyr" resultó indemne.

Yankis y japoneses.

El barón de Yakahira que se encuentra de paso en París para los Estados Unidos, donde va a ser embajador del Japon, ha declarado que va a los Estados Unidos con gran placer y con el propósito de esforzarse en cumplir su misión que es de paz y concordia, en la asociación de los asuntos pendientes. Nues-

tras relaciones—ha añadido—son hoy extremadamente cordiales.

Reduccion de armamentos.

Ayer fué retirada de la Cámara de los Comunes una proposición de ley en pró de la reduccion de armamentos ante la promesa ministerial de llevar la cuestión al debate de presupuestos.

LOS SUCESOS DE PORTUGAL

Los primeros acuerdos del nuevo Gobierno.

El ministerio Ferreira celebró ayer su primer Consejo en el que se adoptaron los siguientes acuerdos:

Anular los decretos de 20 de Junio, relativos a la imprenta; de 21 de Noviembre, creando la alzada policial y el decreto de 31 de Enero último, reformando la ley llamada de Explosivos;

Entregar a los tribunales ordinarios los delitos políticos cometidos antes del día de la tragedia conforme a la legislación que existía en 21 de Noviembre de 1907, manteniendo las inmunidades parlamentarias establecidas en la Carta;

Anular todos los decretos por la dictadura publicados, sujetando a revisión aquellos que no puedan ser revocados sin grave perjuicio;

Disolver las Comisiones de distrito, municipales y de parroquias nombradas, reatituyendo su jurisdicción a las antiguas Comisiones;

Convocar Cortes generales para la ratificación del juramento del rey, y acordar el período electoral, de manera que las elecciones se celebren en la segunda quincena de Marzo.

Parece que el rey, penetrado del estado financiero del país, ha expresado su propósito de renunciar a los aumentos de la lista civil y proceder a la reduccion de los gastos propios.

Al hablar de la política del nuevo gobierno, casi toda la prensa pide, en letras muy gordas, la devolución de las libertades perdidas durante la dictadura, y las enumera:

La opinión se muestra reservada, esperando los actos del gobierno.

Un supuesto regicidio inocente.

Al hacerse la identificación de los tres supuestos regicidas muertos por la policía, se ha comprobado que uno de ellos era inocente.

Llamábase Juan Sabino y era dependiente de una joyería establecida en la calle del Arsenal.

Había salido a echar unas cartas al correo y como el regicidio ocurrió delante de correos, allí le alcanzaron los disparos matándole.

Los demás dependientes de la joyería afirman que Sabino era un infeliz, incapaz de nada malo.

Juan Franco abandona la política.

El *Diario Ilustrado* de Lisboa, órgano de Juan Franco, ha publicado el siguiente suelto:

"Los últimos acontecimientos y la profunda impresión y disgusto que produjeron en el ánimo del señor consejero Juan Franco, han determinado a éste a abandonar por completo y definitivamente la política."

"En vista de la resolución tomada por el consejero Juan Franco, los consejeros de Estado y ministros de Estado honorarios del partido regenerador liberal, se reunirán uno de estos próximos días para ocuparse de la situación del partido."

Juan Franco ha marchado al extranjero.

Funerales en Madrid.

Los funerales por el rey y el príncipe heredero de Portugal se celebrarán en Madrid en la iglesia de San Francisco el Grande pasado mañana, y a ellos asistirán su majestad el rey, que vendrá a Madrid con ese único objeto.

La enseñanza y lo que cuesta

Tema interesante el de la enseñanza, está adquiriendo gran predilección de algún tiempo a esta parte, pues ya no sólo es en el Parlamento y en la prensa sino en la controversia familiar, donde es objeto de apasionados comentarios.

Como resumen de lo más culminante que se ha dicho acerca de la materia puede citarse algo de lo expuesto por el señor Maestre en la sesión de ayer del Senado.

Los gastos de material de cada escuela está mandado que no excedan de la sexta parte del sueldo del maestro. Ahora bien, la mayoría de los maestros de instrucción primaria disfrutan en España un sueldo o como se lo quiera llamar, de 600 pesetas anuales. ¿Qué milagros pueden hacerse con esos recursos?

Otro antecedente: De los 26.000 y pico de maestros que hay en España sólo disfrutan sueldos de 1.000 pesetas ó que excedan de dicha suma, 5.000. ¿Qué estímulo pueden tener esos dignos preceptores en su penosa profesión?

España paga 3.000.000 de pesetas por alquiler de locales destinados a escuelas de instrucción primaria. ¿No constituye esto un motivo de indiferencia y punible abandono? El señor Maestre cree que con los

suma relativamente considerable podría comprometerse alguna Compañía de Construcciones a entregar edificios de enseñanza en buenas condiciones de higiene y salubridad.

Andamos muy mal en materia de Instrucción pública, pero no se crea por eso que esta resulta más barata que en otras naciones. Al contrario, es más cara, supuesto que cada niño cuesta al Estado 215 pesetas anuales, lo cual ya representa algo.

De modo, que en España la Instrucción pública cuesta mucho dinero, pero no se recoge el fruto. Hay necesidad de preocuparse mucho de estas cuestiones hasta conseguir que los sacrificios del país, con tributo en lo que a este asunto se refiere, sea bien recompensado y se atienda al mejoramiento de las escuelas de primeras letras, ya que es en ellas, como dice el señor Maestre, y no en la Universidad donde se forma el hombre.

EL CONSEJO DE HOY

Esta mañana se ha celebrado en Palacio Consejo de ministros presidido por Su Majestad el Rey.

El Consejo ha sido de bastante duración, limitándose el Sr. Maura principalmente a dar cuenta al Monarca de todos los detalles que tenía el Gobierno de los sucesos de Portugal, de los que S. M. el Rey deseaba enterarse con toda extensión.

El ministro de Estado notificó al rey la muerte del representante de España en Tángier Sr. Llavera, ocurrida en la mañana de hoy.

Tanto por el Monarca como por los consejeros, se dedicaron sentidas frases de elogio a la memoria del finado y a su gestión diplomática.

Se dio cuenta al Monarca también de la marcha de los debates parlamentarios y labor que el Gobierno prepara.

El Consejo terminó sometiendo todos los ministros decretos de sus departamentos a la regia sanción.

Servicio importante

En la noche del 2 al 3 del actual fué robada la iglesia de Cabanillas del Campo (Guadalajara) sin poder aprehender a los autores, recayendo las sospechas en tres sujetos que la misma noche habían dormido en el pueblo.

Suponiendo que los referidos sujetos habían emprendido su ruta hacia Alcalá de Henares, el primer jefe de Guadalajara telefonó al capitán de esta última ciudad D. Narciso Portas Ascaso, el que comunicó sus acertadas disposiciones a los individuos que componen el puesto de su cabecera saliendo por parejas en distintas direcciones; una de éstas, compuesta por el guardia primero Nicomedes Eusamio Maroto y corneta Melitón Blázquez Moreno tomaron la dirección de Daganzo, a donde llegaron a las once horas del día 3, dirigiéndose a una de las posadas del pueblo en la que estaban comiendo tres sujetos, que dijeron llamarse Guillermo Carrasco, de cincuenta y cuatro años, Antonio Fernández, de veintiocho, y Manuel García López, de cincuenta y dos, todos vecinos de Madrid.

Al detenerlos se les ocupó tres revólvers sistema Smit cargados, tres caballerías mayores, una palanqueta de hierro de metro y medio de longitud, la que se divide en dos, y al empalmarla se hace por medio de dos tornillos, y su peso es aproximadamente de 10 kilos, y además todos los efectos robados que son los siguientes: Dos crismeras de plata, un copón de metal, un viril de plata para custodia, dos campanillas de metal que datan del año 1572, cuatro capas pluviales, cinco casullas, dos paños de paño, un paño de Virgen, un palió y un tapiz en colores, todo de valor, por ser muy antiguo; además se les ocupó 17400 pesetas y ocho kilos de chorizos próximamente, mercancía con la cual recorrían los pueblos para no llamar la atención, creyéndose hasta la evidencia sean estos sujetos los autores de los demás robos de Iglesias que desde hace poco tiempo se vienen sucediendo en los pueblos de esta provincia y Guadalajara, pues las señas de los sujetos detenidos coinciden con las circuladas por los jueces de Instrucción, a cuyos partidos pertenecen las Iglesias robadas, variando únicamente en el tráfico, pues en unos aparecen como vendedores ambulantes de jabón y en otros como choriceros.

Haciendo constar que la pareja aprehensora fué auxiliada por otra del puesto de Daganzo, compuesta por los guardias Gonzalo Martín y Rafael Pastor Arabuzo.

FECHAS GLORIOSAS

Combate de Abtao.

7 de Febrero de 1866.

Hallándose el 20 Enero de 1866 en aguas de Valparaiso, la escuadra española que, al mando del ilustre y glorioso Méndez Núñez, operaba en el Pacífico, contra las fuerzas aliadas de Chile y el Perú, se acordó en junta de Jefes, que al mando respectivo de D. Claudio Alvargonzález, y de D. Juan Bautista Topete, las fragatas "Villa de Madrid" y "Blanca", marcharan en busca de barcos enemigos; acuerdo que se puso en práctica al siguiente día.

El 4 de Febrero avistaron nuestros marinos la isla de Chiloe, de grata memoria por lo leales que para España fueron sus habitantes durante la guerra separatista, y convencidos Alvargonzález y Topete de que la escuadra aliada no se encontraba en aquellas costas avanzaron por un canal que les condujera a la ensenada de la isla de Abtao, y en él supieron que los barcos enemigos estaban fondeados en el estero de dicha isla.

Sin vacilaciones de ningún género se encaminaron a él y no tardaron en llegar a la vista de lo que buscaban.

La escuadra enemiga, compuesta de las corbetas "América" y "Unión", y de la que fué nuestra goleta "Cavadonga", se hallaba prevenida para el combate; con los cañones enfilados al canal, y en formación de herradura.

La empresa que iban a intentar nuestros bravos marinos, era tan difícil como sumamente peligrosa. Para ponerse a tiro del enemigo, tenían que avanzar por el canal que tenía enfilados con sus cañones, y como éste, por lo muy angosto, ofrecía peligro para los barcos de gran porte, y carecían de cartas geográficas y de prácticos, el riesgo que iban a correr era grande, y propio solo de corajones tan esforzados y animosos como los de Alvargonzález y Topete.

Cuando estos dos ilustres marinos estaban tratando del modo que habían de avanzar, el primero dijo al segundo:

"Esto es muy sencillo, avanzaré con mi buque, hasta colocarme en el centro de la escuadra enemiga y la cañonearé con las dos bandas."

Defendían la boca de la ensenada numerosas lanchas tripuladas por soldados, y algunos cañones emplazados en las alturas que existían a los lados del canal; la artillería española barrió tales estorbos, y la "Villa de Madrid", y la "Blanca" avanzaron por el canal y acometieron valerosamente a los barcos coaligados produciéndoles graves averías, sin lograr que abandonaran sus fondeaderos mas que para trasladarse al otro lado de la isla a fin de ponerse a cubierto del fuego que les hacían los barcos españoles.

Estos los persiguieron con sus fuegos curvos, y como la noche se echaba encima, se retiraron para dar descanso a la marinería y repostarse.

A la mañana siguiente, ponteraron nuevamente nuestros barcos en el canal, é hicieron un amago de ataque, y viendo que el enemigo no contestaba al reto, se retiraron de aquellas aguas con la satisfacción de haber castigado al enemigo, y de ver que éste rehusaba el combate a que se le provocaba.

Firma de S. M.

Marina.

Disponiendo cese en el cargo de Vocal especial del Centro Consultivo de la Armada el general de División de Artillería don Maximiano Garcés de los Foyos y nombrándole Vocal de la Junta Superior de la Armada.

Idem que el general de Brigada D. Julián Sánchez con el cargo de Subinspector de Artillería en el Apostadero de Cádiz y continúa en la presidencia de la Junta facultativa del Cuerpo.

Nombrando para el mando de la provincia marítima de Tarragona al capitán de fragata D. Miquel Pérez Moreno.

Guerra.

Ascendiendo a general de brigada al coronel de Caballería D. Francisco Jaquotot. Idem al de Infantería D. Juan Puñet. Destinando a los regimientos de Húsares de la Princesa al coronel D. José Zabala, al de Tetuán el Sr. Rivero Montero y de Galicia al Sr. Alonso Riesco.

Destinando a los coronales de Caballería Fomdemora, Altolaguirre y Rodríguez Fito al regimiento de Alcantara y sexto y noveno depósitos de reserva.

Idem a los subintendentes militares señores Mesala, de la Cerda y Ejea a la Intendencia de Baleares y Subintendencia de Tenerife.

Concediendo grandes cruces de San Hermenegildo a los generales de brigada señores Carrasco, Brena y Alfau.

Varios decretos de adquisición de material.

La caza de focas en las islas de Kerguelen.

Con objeto de dedicarse a la caza de focas, cuyas pieles son objeto de una lucrativa industria, los hermanos Rallier du Baty, capitán de la Marina mercante y el Capitán Boquet, con otros tres hombres de tripulación, han organizado una expedición a bordo del arenquero holandés "Charcot", a las islas Kerguelen al sur del Océano Indio.

Las últimas noticias que se recibieron de tan animosos expedicionarios eran de Río Janeiro. Los comienzos de su temerario viaje fueron bastante penosos, y apenas emprendido hubo necesidad de interrumpirlo bruscamente.

Sorprendida la pequeña embarcación en la Mancha por un violento huracán, buscó abrigo en la costa inglesa, cerca de Brixham, estando en peligro de perderse por la fuerza del vendaval, pudiendo después de extraordinarios esfuerzos de tan reducida tripulación ganar el indicado puerto, no sin averías por las malas condiciones de éste.

Gracias al apoyo material y moral de su amigo el doctor Charcot, los intrépidos navegantes pudieron salir de ese apuro y proseguir su viaje hasta Río Janeiro, que no pudo ser mejor; recorriendo tan largo rumbo el pequeño barco, en la siguiente forma: Brixham, a Madera, 3 días; Madera, a Río Janeiro, 28; en junio 36 días, lo cual no es mucho si se considera que encontraron grandes calmas, entre ellos dos días a la entrada misma de Río Janeiro.

Del Brasil salió el "Charcot" directamente para Kerguelen y sus tormentosos mares, donde el buen tiempo es muy raro. Una humedad penetrante, neblinas perpetuas, alternadas con ráfagas de huracán violento son las condiciones normales del clima en aquellos sitios, durante casi todo el año. En cambio no se siente el frío, aun cuando allí la temperatura no sea muy elevada; pero como no hay calma es difícil desembarcar, si bien hay algunos parajes de abrigo perfectamente conocidos.

Lo reducido de la tripulación exige mucha prudencia en regiones tan duras, pues el menor accidente reduciría rápidamente la expedición a la impotencia comprometiendo el éxito de la caza de focas, que en cantidades considerables existen en aquellos sitios, y cuya piel se vende de 30 a 50 francos pieza en Europa.—X.

DIARIO OFICIAL

Matrimonios.

Se ha concedido autorización para contraerlo con la señorita doña Rosa Curbera Solleiro, al capitán de Infantería D. Manuel Canella Tapias.

Nuestro antiguo y querido compañero el coronel de Infantería D. Luis Bourgon y Martínez, gobernador militar del palacio de Buenavista, ha sido declarado apto para el ascenso en virtud de Real orden del 5 del actual.

Matrimonia sustituida.

Los médicos primeros D. Celestino Torreococha y Téllez, D. Antonio Díaz y Soler y D. Enrique González Rico y de la Grama, han sido destinados al 10.º Regimiento montado de Artillería, al Regimiento de María Cristina, 27.º de Caballería, y al de Infantería del Príncipe, respectivamente, siéndolo el último en plaza de médico segundo; y el médico segundo don Cándido Jurado y Barrero, al segundo Batallón del Regimiento de Infantería de Castilla, en comisión en el 14.º tercio de la Guardia Civil.

DISPAROS

Ayer descendió el termómetro, en Madrid, a siete grados bajo cero: Frio es; ¡vive Dios! Pero todo tiene su compensación en este mundo.

Con semejante temperatura y como hoy día marchan las cosas, este es un perscrutativo contra el demasiado acaloramiento de los ánimos.

¡Cualquiera se calienta!

Los moros están farrucos, más que el mismo... Barba Azul, y piensan que a los franceses los convierten en cuz-cuz.

La cuestión del detective es cosa que llama a Dios. Crean ustedes, que esto es cosa para hartarse ya de Arroz (1).

Ha fallecido una anciana de ciento cinco de edad. ¡Pues era una chavalita! ¡Señor, qué barbaridad!

Un escándalo en la Cámara de Italia, piramidal. ¿En la Cámara?... No tiene nada de particular.

Españoleto.

LA ARTILLERÍA DE LA ARMADA

En el primer Consejo de ministros que se celebre se tratará de la apertura de la Escuela de Artillería de la Armada.

Según el proyecto del general Ferrándiz, se establecerá en San Fernando y entrarán en ella como alumnos, los alférces de fragata que deseen hacer los estudios de ampliación de Artillería.

Desde Washington

23 Enero.

El filipino que mejor entiende a los americanos es Sergio Osmeña. En vez de exponerse como tantos otros infelices a que le pegasen un tiro o lo enviases a perder el juicio en la isla de Guam en calidad de desterrado, Osmeña le pasó el cepillo a los americanos y éstos lo declararon prodigio y le dieron el gobierno de la isla de Cebú. Hoy lo tenemos de presidente de la Asamblea americana filipina de Manila, y como tal le ha disparado al corresponsal del "New York Herald" en una entrevista otra serie de elogios sin fin a los Estados Unidos, a la "teoría" americana y a cuanto pueda hacer regodear de gusto a los dominadores del país.

Lo malo es que de vez en cuando se le olvidaba el incensario y suelta una verdad como un templo, una apreciación evidente, de esas que están en labios de todos los filipinos y de otros que no lo son.

Por ejemplo. Empieza diciendo, como era de rigor, que "nunca ha sido mejor ni más completa que hoy la inteligencia y la comunidad de miras entre americanos y filipinos." Pone después en los cuernos de la luna la gran "teoría americana", es decir, la de favorecer y beneficiar al productor, al individuo, dándole la mayor parte posible en el gobierno. Teoría que, dicho sea de paso, se ha visto plenamente confirmada en lo que a D. Sergio se refiere, aunque él no tenga mucho de productor, que sepamos.

Pero allá hacia la cuarta columna de la entrevista se le planta la mosca en la nariz y olvidando el americanismo con coraza que de ordinario le distingue, dice así: "Lo primero que debería hacer el gobierno de los Estados Unidos es abrir los mercados americanos a los productos filipinos. Ahí es donde más nos duele. Se nos ha privado de todo incentivo para nuestro desarrollo y progreso material, en beneficio de los intereses egoístas que mantienen cerradas las puertas del mercado americano a los productos de estas islas. El cambio de dominio nos privó de los mercados que ya teníamos y no nos dió ninguno en cambio."

Esa ha sido la más grave injusticia de que se nos ha hecho víctimas. En China, el Japón y otros países aumenta la demanda de nuestros productos, pero mientras esas naciones sigan viendo que no tenemos la menor esperanza en el mercado americano, que no tenemos un alma a quien venderle como no sea a nosotros mismos, el resultado inevitable será que continuaremos manteniéndonos bajos los precios, en provecho suyo y en detrimento nuestro.

Lo cual prueba que no es tan fácil como parece la tarea del filipino cuyo programa es ponerse en bien con los americanos y elogiarlos a todo trapo.

Ahora sólo falta saber los comentarios de Mr. Taft cuando se vaya enterando de la entrevista con Osmeña. Si no empieza soltando un taco, sino que se limita a hablar en clásico, lo menos que dirá será aquello de: "Tu quoque, Sergio!"

Ahora resulta que a bordo de uno de los acorazados americanos camino del Pacífico va un capitán de la Marina de guerra rusa, noticia que no dejará de hacer infinta gracia a los japoneses. Parece que el embajador de Rusia en Washington, barón de Rousso, se negó a solicitar para su compatriota el capitán Diatchkoff el permiso de acompañar la escuadra americana en su viaje a California ó a Mania alegando que tal demanda desagradaría al gobierno de Washington. El ministro de Marina de Rusia almirante Dykoff ordenó entonces al agregado naval capitán Noholski que solicitase dicho permiso directamente del presidente Roosevelt, quien lo concedió en el acto.

También resulta que los seis torpederos no pueden ajustar la rapidez de su viaje al itinerario que se les trazó en Washington, que a uno de ellos, el "Lawrence", se le suele descomponer la maquinaria y que el carbón ha resultado insuficiente para todos ellos, siéndoles imposible hacer las carreras señaladas de puerto a puerto. Al paso que van, digese que no llegarán a la bahía mexicana de Magdalena hasta mediados de abril. Por todo lo cual telegrafían de Río Janeiro que se ha dispuesto telegrafiar el viaje al Pacífico en unión de

los acorazados, aprovisionándose de combustible de los buques carboneros de la flota en alta mar, y siendo remolcados por los acorazados si resulta necesario, como lo será desde luego en el caso del "Lawrence", que sobre estar mal de máquinas es de poco andar.

Y va de resultados. La crisis ministerial de Tokio se llevó del poder a los moros de paz, dejando en él a los Almazanor Abderramones del partido militar, ó quien dice del partido de la guerra. Estos señores aprobarán un presupuesto colosal cuyas dos terceras partes se dedican a los servicios de Guerra y Marina, recargarán la deuda nacional, aumentarán los impuestos del pueblo y pondrán a éste a punto de caramelo para "fajarse" con el universo mundo.

Otra resultante. Las grandes casas de comercio de Manila han recibido de Europa avisos confidenciales, anunciándoles que las señales meteorológicas indican cubascos, y urge aprovisionarse de chancos de goma.

Otra noticia suelta, como todas las anteriores. El general de artillería Mr. Arthur Murray y los ingenieros militares trabajan sin descanso en las fortificaciones que han de defender eficazmente la entrada de la bahía de San Francisco. Tienen casi terminado un extenso sistema de reductos y trincheras que a su vez defenderán a los fuertes, los cuales están recibiendo gran cantidad de pólvora y proyectiles. También se están enviando de las fábricas del este a la costa del Pacífico cañones de gran calibre y pertrechos de guerra.

Galicia y Canarias.

Cuando los muy heroicos guanches, tan semejantes en su abnegación y orgullo a los numantinos, se sometieron al yugo de los Reyes Católicos, convencidos de que no era posible ya más defensa en un suelo diezmado por el hambre y la peste, donde no se veían más que en las cuevas de sus montañas ancianos y niños entregados a la muerte, hubo necesidad de poblar el archipiélago.

Los honrados gallegos; los honrados, sí, del pan negro; los honrados, que van a las siegas, leguas y leguas a pié; los honrados que no son timadores, ni carteristas; los honrados, que dan tantos aguadores, barreneros y miles de emigrantes, pero también cientos de hombres célebres; esos, sí, esos, fueron los que para dicha de la nobleza canaria vinieron a mantener enhiesta la virtud purísima de sus indígenas títeres.

También muchos irlandeses que no querían la soberanía de la fuerza, se refugiaron en este país hidalgo y valeroso.

Las bases santas de moral en el conjunto de sus pobladores, dan hoy, a las hermanas hijas del blanco "Tejde" (símbolo de pureza), la acrisolada virtud del santo.

El gallego es humilde, fuerte, sufrido y muy valiente: igual es el canario. El gallego emigra en busca de suerte y vuelve al terruño, aunque transcurran cuarenta años: el indiano canario. En la aldea gallega ofrecen el cachelo (1) y todo lo que tienen al forastero: las papas y el pescado salado de los canarios.

El gallego besa la mano a sus padres en todas las edades; el canario lo mismo. El potaje o caldo gallego es el mismo isleño con pequeños variantes en especies.

La "moca" gallega claveteada, es la macana canaria (2). La costumbre de pelear entre los gallegos, siendo todos abogados prácticos y astutos, tiene semejanza en Canarias. La labradora y pescadora gallega, van descalzas, se recogen las faldas, cargan a la cabeza, andan grandes jornadas, admiten y dan bromas picantes a los hombres; pero... al que se propasa, con férreo brazo le rompen las narices: igual procede la aldea canaria.

El apellido Padrón (pueblo de la provincia de la Coruña) es ilustre como todos los geográficos; el Cabral, Miranda y cientos de los isleños, son de Galicia en su tronco progenitor.

La palabra parranda, andarina (3) (golondrina) y muchos detalles más, que no enumero, porque sólo llevo dos meses en esta tierra, debido a que los seis restantes tuve que pasarlos en un sanatorio, son prueba indiscutible de mis asertos.

Siento verdadero amor a Galicia; y al sentirlo ha de serme muy amorosa la tierra de los guanches.

Mis difuntos padres llevan la sangre de Aragón y Francia. Pero el buen patriota que ama con delirio a su patria chica, es y será irredento de la Patria Grande.

Por eso, con lágrimas de poeta contemplo los barcos negros de los emigrantes surtos en esta bahía tan rica y desatendida, viniendo a mi mente el recuerdo del célebre Curros Enriquez, inspirado vale gallego, que vibró en su sacrosanta lira la siguiente poesía:

CANTIGA

No xardin, unha noite sentada,
O reflexo do branco luar,
Unha nena choraba sin trégoalas
Os desdés d'un ingrato galán.
Y a collada entre queixas decía:
"¡Xa no mundo non teno ninquen!
Y morrer e non ven os meus ollos
Os ollinos d'o meu doce ben!"

Y-os seus ecos de melancolía
Camiñaban n'as alas d'o vento,
Y-o lamento
Repetía:
"¡You morrer e non ven o meu ben!"

Lonxe d'ela, de pe sobre popa
D'un alevé negreiro vapor,
Enrígado camiño d'América,
Y-o pobre infelís amador,
Y-o mirar as gentis andurizas
Car'a terra que deixó, cruzar,
"¡Quién pudiera dar volta, pensaba,
Quién pudiera con 'roscó voltar!"

Mais as aves o buque fuxían
Sin ouir seus amargos lamentos:
Solo os ventos
Repetían:
"¡Quién pudiera con vosco voltar!"

(1) Patatas cocidas.
(2) Varios historiadores dicen que la macana canaria es "guanche", pero la "moca" gallega clavada con tachuelas negras ó doradas es igual.
(3) Andurina es palabra gallega (golondrina) Por eso nuestro riquísimo lenguaje tiene tantas voces, no sólo latinas (la madre de la lengua) sino también griegas, góticas, árabes y hebreas, además de muchas bárbaras que son "galicisms" que debe admitir la Real Academia.

Noites craras d'acomas e lua,
Dende enton que tristeza en vos hai
Pr'es que viron chorar unha nena,
Pr'es que viron un barco marchar
D'un amor celestial, verdadeiro,
Quedán sólo de boga a proba,

Unha covas
N'un onteiro

Y cadavre n'o fondo do mar.

Salvador Jordan y Doré.

Santa Cruz de Tenerife.

Limando asperezas

Con el deseo de acertar se van venciendo dificultades en el criterio estrecho de la ley sobre el descanso dominical, que, como precepto social que afecta a las costumbres, no puede ofrecer la rigidez que otros requerimientos del poder ejecutivo.

En eso del descanso hay que contar con el espíritu modernista que no admite ingerencias desautorizadas; por eso no se puede considerar lo mismo para los efectos de la ley, el ejercicio de unas industrias que el de otras.

La razón es obvia; mientras la ley ó el precepto favorezca y garantice el libre ejercicio de la industria, será beneficiosa; pero si la perturba, si la perjudica ó si la mata, que también puede ocurrir, entonces deja de ser ley para convertirse en dogal.

El atributo racional de las leyes es que sean amparadoras del derecho, sobre todo del derecho del débil contra las violencias del fuerte. La ley del descanso dominical, fuente de bienandanzas, ha sido poco estudiada en su preparación, está llena de asperezas y se hace indispensable el suavizarlas.

Con su elocuencia de costumbre lo sintetizó en la sesión de ayer el Sr. Moré al pedir fórmulas y medios de concordia entre el capital y el trabajo y sobre todo recomendando un cuidado exquisito para no matar intereses legítimos.

Esta tendencia se abre camino, y no es dudoso que pueda llegarse a soluciones satisfactorias. Y en definitiva a eso se debe aspirar, porque lo contrario es ir en busca de dificultades, acaso de conflictos, con los cuales ni se progresa ni se consolida nada.

El debate sobre la aplicación de la ley del descanso dominical tiene la ventaja de que puede suministrar alguna luz en esta cuestión donde interesa a todos quedar bien, supuesto que de lo que se trata es de mejorar las costumbres sin detrimento de las industrias legítimas ni mengua de las atribuciones del poder.

DE PROVINCIAS

Artillería sustituida.

Ferrol 5.

El ramo de Marina ha cedido al de Guerra cuatro cañones sistema Armstrong, que han sido sustituidos con otros de 15 centímetros, de seis toneladas de peso y 40.000 duros de valoración.

Los cañones cedidos se enviarán a la mayor brevedad posible a Melilla para colocarlos en la batería de defensa de la plaza.

Han sido desmontadas varias piezas de las existentes en los castillos de San Felipe y La Palma, por considerarse innecesarias, a causa de la situación estratégica que ocupan estas fortalezas que se encuentran en la parte más alta de los montes que hay a la entrada de este puerto.

Las piezas que han sido declaradas útiles son cuarenta.

Las desmontadas se enviarán a Canarias, Baleares y Africa.

Crucero francés.—Temporal.—Salida suspendida.—Barcos que no llegan.

Las Palmas 5.

Ha zarpado de este puerto el crucero francés "Dubois".

Saló con rumbo a Barcelona y después visitará el puerto de Málaga.

Desde hace días reina un furioso temporal que no tiene hasta ahora indicios de amainar.

Por esta causa han suspendido su salida los vapores-correos de Alicante, Barcelona, Ibiza y Mahón.

Los cuatro torpederos ingleses que eran esperados hoy, no han llegado, créese que deben estar refugiados en algún puerto próximo esperando cese del temporal.

Espectáculos para hoy.

Español.—A las nueve.—El preferido y los centímetros.—Los chorros del oro.
Comedia.—A las nueve.—El amor vela.
A las cinco.—Concierto por el Cuarteto Francés.
Princesa.—A las nueve.—María Rosa.—El proceptor.
Lara.—A las nueve y media.—Los de Lara.—Los intereses creados.
Apolo.—A las siete.—Cinematógrafo nacional.—El puño de rosas.—Martina.
Zaruela.—A las seis.—Caballería rústicana.—Cantos baturras.—El regimiento de Arlés.—La patria chica.

Cómico.—A las siete.—El señorito.—¡Ole con ole!—La brocha gorda.—Alma de Dios.
Estaya.—A las siete.—Venús-Salón.—La hostería del Laurel.—La calabresa (estreno).—La alegre trompetería.
Martín.—A las seis.—La balada de la luz.—El santo de la Isidra.—El maldito dinero.—La marcha de Cádiz.—Entre naranjos.
Coliseo Imperial.—A las seis.—Matrimonio civil.—León.—Pérez y García (estreno).—La victoria del general.—Más vale maña que fuerza.

SALÓN VICTORIA (frente a la estación del Mediodía).—A las seis y media.—Cinematógrafo.—El padrón municipal.—La victoria del general.—El amor que pasa.

SALÓN MADRID (calle de Cedaceros).—Cinematógrafo selecto.—Batrenos frecuentes de películas notables y de las más aplaudidas variedades artísticas.

Novedades.—A las seis.—La banda de trompetas.—El navarro.—La última copia.—Enseñanza libre.—Las bravías.—El Lobato.
Barbieri.—A las siete.—Bohemios.—Ruído de campanas.—El mal de amores.—La reina mora.

EL CATECISMO

Hasta las diez duraba la velada de familia, y Angelito regateaba siempre cinco minutos o un cuarto de hora, refractario a acostarse...

La verdad era que Carlos se había acostumbrado a la lección, a la intimidad dulce de las noches pasadas así, segura de la mujer enamorada...

Aquella noche Angelito estaba rebelde, distraído, desatento a la enseñanza. Al leer se había comido la mitad de las palabras...

No encontrando calor ni ningún sintoma alarmante, Rosario engrasó y endureció la voz.

—Vas a ser bueno... Ya sabes que no me gustan los nenes caprichosos... El pobre papá se pondrá malito si se le hace rabiar...

Angel, sin responder, miraba fijamente a un rincón oscuro del cuarto. La contracción de su carita, la inmovilidad de sus ojos...

—Mamá—respondió por fin muy despacio, como si hablase en sueños—y el tío Alejandro, no viene nunca?

La madre se estremeció. El recuerdo del hermano que estaba en la guerra con su regimiento la asaltaba también...

—No viene nunca tío Alejandro, mamá?—repetió el chico con ese acento infantil que anuncia llanto.

—Vendrá si Dios quiere, hijo mío,—respondió la madre con ronca voz, apretando contra el seno a la criatura.

—¿Cuándo vendrá? Papá, ¿cuándo? ¿Vendrá esta semana, dí?

—No sé, querido,—exclamó el padre.—A ver, la cartilla. Que es tarde, muñeco.

—¿Perce cuándo? papá. ¿Por qué no lo sabes tú?

—Porque hasta que se acabe la guerra, mi cielo... hasta que se acabe, tío Alejandro no puede venir.

Los ojos de turquesa del niño se obscurieron...

recieron a fuerza de concentración y de heroico trabajo para entender.

—¿Cómo es la guerra?—exclamó por último.

—Pelear unos contra otros, a ver quién gana.

—¿Los buenos con los malos, papá?—Sí; los buenos con los malos.

—Tío Alejandro es bueno—declaró Angel.—¿Y cómo pelean?

—Con fusiles, con espadas, con cañones. El niño batió palmas.

—Me has de llevar, papá. Me has de llevar.

—¡Pobrecito!—suspiró Carlos.—La guerra no es para chiquillos.

—¿Es para hombres grandes?—Sí.

—Y entonces, ¿por qué no estás tú en la guerra? Tú eres grande, grande.

—Porque no soy militar—dijo el padre contrariado, algo mortificado, como si aquellas palabras no las hubiese articulado una lengua de seis años...

—La patria...—repetió el niño, impresionado por el tono enérgico y grave con que Carlos pronunció la palabra.

—Aquí... ¿dónde?—En nuestra casita.

—No... es decir, sí... Nuestra casa está en la patria, pero la patria es mucho más...

—Y las iglesias también?—murmuró Angel con el tono con que decía sus oraciones al acostarse.

—También.

—Y la Virgen? ¿Mamá del cielo?—También la Virgen; sí, mamá del cielo es la patria.

—Y tío Alejandro quiere a la patria?—Ya ves—interrumpió Rosario sin ocultar la emoción que empañaba sus ojos.

—El pobre tío la quiere mucho. Como que se expone a que le den un tiro y a morir así, de pronto.

—También mueren.

—Entonces quiero ir a la guerra cuando sea grande—declamó con energía el pequeño.

—Y la lección de Catecismo?—Hoy ya la ha dado,—respondió el padre besando a Angel con ardor sobre el nacimiento de la rubia melena.

Emilia Pardo Bazán.

DESDE MELILLA

31 de Enero. La mehalla cherifiana.

El día 29 fué de expectación y zozobra para este vecindario.

Desde las ocho de la mañana, nutridos grupos de curiosos animaban el paseo del Muro X, comentando los probables incidentes que pudiera dar lugar el paso por la lengua de tierra de Mar Chica, de la mehalla cherifiana.

A las nueve era poco menos que imposible dar un paso por los muelles; tal era la aglomeración de personas que a dicha hora se había expresado lugar.

Poco a poco iban llegando los ordenanzas con las cabalgaduras que habían de conducir a los llanos de Triana al general Marina y su Estado Mayor.

De vez en cuando, dejábanse oír las cornetas de los regimientos designados para tomar parte en la expedición.

Jinetes de todas clases y categorías, corrían de un lado para otro transmitiendo órdenes.

Muchos comerciantes cerraron sus puertas, y no pocos obreros abandonaron el trabajo.

A medida que avanzaba el día, el irascible Poniente dejábase sentir con más fuerza, levantando grandes columnas de polvo que hacían imposible el acceso por la carretera de Triana, a la sazón animadísima.

El aspecto de Melilla despertaba sentimientos distintos.

A las diez y media, el general Marina, acompañado por los generales Del Real y Carrasco y nutrida escolta, en la que figuraba el simpático redactor de La Correspondencia de España, Sr. Bonnat, montaba a caballo, dirigiéndose al lugar designado de antemano para emprender la marcha...

En un coche de plaza, tan desvencijado y mugriento como todos los que aquí desempeñan este servicio, y en unión de mis buenos amigos D. Emilio Mármo, secretario de este Ayuntamiento ó Junta de Arbitrios, y D. Juan Salinas, industrial muy querido en esta plaza, marché en pos del Estado Mayor...

El vehículo que me conducía abandonó el contacto de las tropas, para seguir la carretera que comunica con la posada del Cabo Moreno, vetusto caserón en el que los rebeldes tienen establecida la Aduana y Prisiones Militares.

Al llegar a los límites, el general Marina fué saludado por el jefe del fronterizo campo. Cumplido este deber de cortesía, la Caballería y parte de la Infantería, con el Estado Mayor, avanzaron por la lengua de tierra que separa la Mar Chica de la mar libre.

Indiqué al cochero mi deseo de llegar al campamento de los rebeldes, y aunque en principio trató de oponerse, vióse precisado a ceder ante las insistentes demandas de los amigos que me acompañaban.

Media hora después echábase pie a tierra en el puesto militar que los reguistas establecieron hace tiempo en la margen izquierda de la Mar Chica para impedir el avance de los imperiales cuando éstos lograron hacerse fuertes en Arkenan.

Nuestra presencia, pasó casi inadvertida para los inñitos rifenos que de las kábilas inmediatas acudían, excitados por el deseo de presenciar el paso de los cherifianos.

Desde el interior del carruaje, pues el fuerte viento que soplabá hacía imposible permanecer al raso, observaba los movimientos de las fuerzas, que llegaron a internarse tres ó cuatro kilómetros.

La presencia del cañonero "María de Molina", que venía bordeando la costa, siguiendo los movimientos de la mehalla, nos indicó la proximidad de los imperiales.

A las doce próximamente, el general Marina se unió a la mehalla, cuyo jefe, Jilali, se adelantó para saludarle.

Tras breve conferencia, y por disposición del general Marina, avanzaron, en primer término las mujeres y los niños, y a continuación los infantes y ginetes.

Nuestras fuerzas se escalonaron, y el desfile de los imperiales por la bocana se llevó a efecto sin el menor incidente.

Centenares de moros a pie y a caballo, atisaban con satisfacción, a corta distancia del camino, el avance de sus enemigos.

A vanguardia de la mehalla, marchaban unas docenas de mujeres; la mayoría iban en magníficas mulas, guiadas por jóvenes moros de repugnante aspecto.

No quiero extenderme en detalles, pues éstos serán ya conocidos de los lectores. Estas mujeres vestían con relativo lujo, que contrastaba con la pobreza de la indumentaria de los soldados cherifinos, muchos de los cuales cubrían su cuerpo con mugrientos harapos.

Todas llevaban la cara cubierta por tupido velo. Flamantes albornoces las ponían a salvo de los rigores del tiempo. Muchas lucían joyas de bastante valor.

Interrogué a unos moros: —"Esas consumen todo el dinero que el Mujon envía a la mehalla."

En pos del haren, iba la impedimenta, custodiada por un centenar de perros. Después, los infantes y a continuación la caballería.

Una sección de artillería de plaza, situada en el campamento del Hipódromo, se hacía entrega del armamento de los imperiales, muchos de los cuales los entregaban a regañadientes.

Hombres de todas edades, componen la mehalla. La mayoría, a falta de fusil, iban provistos de sendos garrotes.

En los demarcados semblantes de los cherifianos, se notaban los sufrimientos padecidos durante su larga permanencia en Arkenan.

Muchos, sin fuerzas para proseguir la marcha, volábase precisado a sentarse en las piedras que a ambos lados del camino existen.

Por el orden indicado, llegaron a Cabrerizas Bajas, en donde procedieron a levantar el campamento.

Las tropas regresaron a sus cuarteles, y apenas se inició la noche, una fuerte granizada puso en disposición a los expedicionarios, muchos de los cuales buscaron refugio en los barríos exteriores de la plaza.

La mehalla cherifiana permanecerá aquí hasta... que el Gobierno flete los barcos que la transporten a Tánger.

Entre tanto, los askaris vienen percibiendo socorros que importan diariamente 1.500 pesetas.

No dirán los rifenos que los españoles no somos rumbosos.

En el campo vecino va sumando adeptos la causa hañidista.

Parece que el Rogui está dispuesto a secundar los planes del nuevo sultán del Sur.

La situación en el Rif, se agrava por momentos.

Indudablemente, España se verá obligada a intervenir, si quiere ver mermados sus intereses y prestigios.

Noticias generales

Ha sido nombrado jefe del personal de cierre y reparto de este periódico, el antiguo capataz de varios de Madrid, D. José Rodríguez.

El vapor correo francés "La Champagne", procedente de Santander y Coruña, ha llegado a la Habana el 4 del actual.

Una Comisión de vendedores de pan en puestos fijos visitó ayer al alcalde, lamentándose de que se les obligue a surtir de una sola fábrica, siendo así que el público lo desea de varias.

Asimismo se quejaron de que se les multe por faltas en el peso, diciendo que no tienen culpa alguna, ya que lo reciben de las fábricas, y que, a éstas, y no a ellos, es a quienes debe multarse.

El conde de Peñalver manifestó a los comisionados que procurará atenderles en la primera de sus quejas; pero respecto de la segunda no, fundándose en que al recibir el pan de las fábricas deben rechazarlo si no tiene el peso debido, en vez de ponerlo a la venta en sus puestos.

Disturbios en Miranda. En Miranda de Arga (Navarra) han sido detenidos nueve individuos con motivo de los disturbios ocurridos por la cuestión de las corralizas.

Las autoridades y la benemérita han tomado toda clase de precauciones.

Huelga solucionada. El gobernador de Alicante ha telegrafado al ministro de la Gobernación dando cuenta de haberse resuelto la huelga de cigarreras de aquella provincia, entrando todas a trabajar.

Contra el voto corporativo. Los solidarios republicanos Sres. Carner, Salvatella y Moles, visitaron anoche al Sr. Salmerón para invitarle a firmar una enmienda al art. 36 del proyecto de Administración local, solicitando que los concejales sean elegidos únicamente por sufragio universal.

El Sr. Salmerón accedió gustoso a suscribir dicha enmienda, que firmarán también los Sres. Carner, Salvatella, Moles, Marial, Liri y Nougues, y que dará lugar al primer debate fundamental contra el proyecto.

La solidaridad en Galicia. El Sr. Salmerón reunirá hoy, a las dos y media de la tarde, en su domicilio, a los diputados solidarios que fueron designados para entender en las reclamaciones formuladas por los solidarios gallegos, con objeto de darles cuenta de multitud de cartas y telegramas, en que le denuncian atropellos contra las sociedades agrícolas de aquella región.

Probablemente se acordará interpellar al Gobierno en el Congreso acerca de esos atropellos.

Aviso a los emigrantes. Por la Dirección general de Navegación y Pesca Marítima se ha dirigido a los comandantes de Marina la siguiente Real orden:

Habiéndome recibido en este ministerio una Real orden del Estado en la que se trasladaba Nota de nuestro ministro plenipotenciario en Lisboa, manifestando haber tenido conocimiento por el vicecónsul en Feniche, de la llegada del súbdito español Manuel Blas, natural de La Guardia, acompañado de cuatro hijos, que va a establecerse a aquella localidad para dedicarse a las faenas de pesca, y que ha tenido también noticia por dicho individuo que son muchas las familias de pescadores españoles que piensan ir a Feniche en busca de trabajo...

S. M. el Rey (q. D. g.) ha tenido a bien disponer se sirva V. S. hacer público de la manera más amplia posible, que las autoridades de Maripa portuguesa no permitan embarcar en los buques de aquella nación, dedicados a la pesca, a nuestros nacionales, a fin de que llegue a conocimiento de los interesados, al objeto de evitar que éstos emigren a dicho punto en busca de trabajo y se vean reducidos a la miseria.

Blusas fantasía SEDA LAVABLE 15 PESETAS CAMISERIA VARONA 27, FUENCARRAL, 27

Banco Franco Español (SOCIEDAD) ANONIMA MADRID Capital social: 20.000.000 de ptas. oro

Estudio de negocios, constitución de sociedades y emisiones de valores. Información sobre efectos ó valores que tengan en cartera los clientes del Banco, siempre que le hayan dado a conocer la composición de la misma.

Apertura de cuentas corrientes en efectivo, abonando los siguientes tipos de interés: A la vista 1 por 100. A tres meses fecha 2. A seis meses fecha 2 1/2. A un año 3.

COMESTIBLES FINOS DE CUTIQUIANOVELA Casa especial en aceites filtrados de Andalucía—Garbanzos de Castilla—Legumbres de todas clases—Quesos y Mantecas—Cafés tostados diariamente.

Ibarra y Compañía SEVILLA Línea regular de vapores

Entre Sevilla, Bilbao, Málaga, Cádiz y puertos intermedios.—Dos salidas semanales de los puertos comprendidos entre Bilbao y Marsella.—Servicio semanal entre Pasajes, Gijón y Cádiz.—Tres salidas semanales de todos los puertos hasta Sevilla.

Servicio semanal con Bayona y Burdeos. Se admite carga a flete corrido para Rotterdam y puertos del Norte de Francia.

SUERO OXIGENADO Nuevo descubrimiento para la curación radical de la anemia y el reumatismo en las graves manifestaciones. Análisis por excelencia, demostrado prácticamente en el gran número de enfermos sometidos a las inyecciones hipodérmicas de este nuevo medicamento.

COMESTIBLES FINOS DE AMBROSIO ALVAREZ Primera casa en garbanzos finos de Castilla y demás legumbres. Sachichóns, queso, mantecas, azúcares, vinos y flores. Pastas para sopa y postres.

La especialidad de esta casa son los cafés de Puerto Rico, por tenerlos de las mayores marcas, y tostados diariamente.

8, REYES, 8 Imp. del Fomento Naval, San Bernardo, 19

AVENTURAS Robinsón Crusoe

ficiente; por dos veces consecutivas el mar me arrebató para alejarme; la playa era muy llana.

Poco faltó para que la última oleada no me hubiese llegado a ser fatal, pues que habiéndose apoderado de nuevo de mí, me impelió, ó mejor dicho, me arrojó con tanto ímpetu contra una roca, que quedé desvanecido y sin fuerzas contra toda nueva tentativa.

El golpe que recibí fué en el vientre y en el pecho, de resultas del cual me quedé

sin respiración, y a una ola hubiese vuelto en aquel instante, perecía sin remedio.

Por fortuna recobré mis sentidos antes de que volviese, y en el momento en que vi que iba a ser arrollado de nuevo me agarré a la punta de una roca, deteniendo mi respiración mientras el agua me cubría; y como las olas eran más bajas y la tierra estaba más próxima, intenté avanzar más hacia la orilla, y lo logré, de modo que la ola que me cubrió no pudo arrastrarme ya al mar.

Una nueva carrera me condujo a tierra. En mi grande alegría recorría las rocas de la costa, y me echaba sobre la yerba, fuera ya del alcance de las olas.

Capítulo III

¡Oh gracias a Dios de haberme salvado la vida.—Mi abatimiento.—Paso la noche subido en un árbol.—Alegria que experimento al ver por la mañana un buque encallado.—Me decido a visitarle.—Estado en que lo encuentro.—Llego a fuerza de ingenio a trasladar a tierra una grande cantidad de provisiones.—Elección de un lugar conveniente para fijar mi morada.—Viajes a la embarracada varada, y su desaparición a consecuencia de una nueva borrascas.

Apenas me vi en seguridad, levanté los ojos al cielo, dando gracias a Dios de haberme salvado de una muerte cierta. Es de todo punto imposible expresar los transportes y el éxtasis de un hombre arrancado a la tumba.

Después que yo mismo lo experimenté comprendo con cuánta razón se llama al médico para curar al hombre a quien se concede la vida estando al pie del cadáver por temor de que la sorpresa, parando los

latidos del corazón, no llegue a serle funesto.

El primer efecto, tanto de una alegría como de una pena repentina, es una violenta conmoción.

Me paseaba por la playa, alzando las manos al cielo, absorto el espíritu con la sola idea de haber librado de un peligro tan inminente, expresando mi alegría con mil caprichosos gestos.

Me acordé luego de mis camaradas, que todos debían de haber perecido; porque imaginé que yo era el solo que se había salvado.

En efecto, no volví a ver jamás a ninguno de ellos, ni percibí la más pequeña huella, excepto tres sombreros, una gorra y un par de zapatos que no eran compañeros.

Entonces volví la vista en la dirección en donde estaba encallado el buque; más se percibía tan dentro del mar, y este se conservaba tan soberbio y espumoso, que apenas lo distinguía.

—Dios mío! exclamé, ¿como es posible que haya yo podido llegar hasta tierra? Después de haberme consolado con la idea de que mi situación era todavía soportable, dirigí la vista a mi alrededor, a fin de ver en qué sitio me hallaba y de resolver lo que había de hacer: más caí bien pronto en un hondo abatimiento, porque

veía que las consecuencias de haberme salvado eran terribles. Me encontraba mojado, y no podía cambiarme de vestidos; no tenía qué comer ni qué beber con el objeto de tomar valor; no me quedaba, pues, otro recurso que morir de hambre, ó ser devorado por las fieras; pero lo que más sentía era no tener ninguna arma con la cual pudiese matar algún animal para proveer a mi subsistencia, ó defenderme contra los que viniesen a atacarme.

Lo que poseía estaba reducido a muy poco: un cuchillo, una pipa y un poco de tabaco dentro de una cajita. Sentí entonces punzantes angustias, durante las cuales corría de un lado a otro como un insecto.

Mientras tanto la noche se aproximaba; empecé a reflexionar tristemente sobre los peligros que correría si por desgracia aquel país estaba infestado de fieras, no ignorando que estas buscan su presa durante la obscuridad.

El único recurso que se ofreció a mi imaginación, fué el subirme a un árbol muy frondoso, de la especie de los abetos, pero espinoso, que se elevaba cerca de mí.

Resolví pasar allí la noche, esperando encontrar al otro día la muerte, que miraba como inevitable.

GAYETANO DEL PINO

ESTABLECIMIENTO

C. DEL PINO Y COMPAÑIA

Gran premio en la Exposición del Progreso celebrada en Madrid con motivo de la visita de Mr. Loubet.

Antiguas especialidades

Oloroso: Tres cortados
 Jerez cristal: Marca Ladies
 Chianti blanco español
 Cognac jerezano y
 Vermouth champagne "Santa Elena"

¡GRAN NOVEDAD!

Productos patentados exclusivos de esta casa.
 WHISKY QUINADO.—PONCHEQUINADO.—CHAMPAGNE QUINA

Representantes en Madrid

J. Vasco, Atocha, 25, segundo.
 Enrique Yebra, Conde Duque, 32 duplicado.

La Confianza

Gran Almacén de Muebles

Luna, 11 (Palacio del Marqués de Monistrol)

Tapicería y ebanistería desde lo más lujoso y elegante, hasta lo más modesto. Esta casa, por sus grandes existencias y lo económico de sus precios, es la primera de Madrid, y nadie debe comprar muebles sin antes visitarla.

Se encarga del amueblado y decorado de habitaciones, casinos, dependencias, Diputaciones, Ayuntamientos, concediendo grandes facilidades para el pago

Representante:

J Salgado de Trigo

PARA 1908
AGENDAS BAILLY-BAILLIÈRE É HIJOS

Agenda Calvaria
 Una de la tierra que contiene 300 minutos y más de 100 recortes. Explicación de la materia que prescriben los médicos en los manuales de medicina. Agenda en blanco para anotar el día de las gestiones de cada día.

PRECIOS
 En Madrid... 1,50 pesetas.
 En provincias... 1,75 pesetas.

Agenda de Boissile
 para uso de Farmacéuticos.
 Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Océanos, Islas, Telégrafos, Tránsito, Cruceros, etc. Recomendado en tal, con bellísimo interior y portafolios.

PRECIOS
 En Madrid... 1,50 plus.
 De un día en plaza... 1,50 plus.
 De dos días en plaza... 2,00 plus.
 2,50 plus en provincias.

Agenda Médica-quirúrgica
 y Memorandum terapéutico. Formularios modernos y diario de visitas.
 Omeleto Diario en blanco para las anotaciones particulares. Hojas para los trazados del pulso y temperatura. Memorandum de terapéutica médico-quirúrgica y obstétrica. Formularios. Venenos y contravenenos. Señas útiles a médicos, farmacéuticos y veterinarios, etc., etc.

PRECIOS
 2,50 plus en Madrid y 3 en provincias.

Agenda de Boissile
 para uso de Farmacéuticos.
 Precioso libro de notas, dividido por días, con interesantes datos sobre Océanos, Islas, Telégrafos, Tránsito, Cruceros, etc. Recomendado en tal, con bellísimo interior y portafolios.

PRECIOS
 En Madrid... 1,50 plus.
 De un día en plaza... 1,50 plus.
 De dos días en plaza... 2,00 plus.
 2,50 plus en provincias.

MANUALES SOLER
 BIBLIOTECA

Aquí se de encontrar el libro que busca, pues en la colección de MANUALES-SOLER que constituye la mejor "Biblioteca útil y económica de conocimientos enciclopédicos" y en la que colaboran los más eminentes autores, se encuentran temas interesantes lo mismo para el abogado, agricultor, médico, etc., etc., que para el simple ciudadano que desea cultivar su inteligencia en las ciencias, artes e industrias.

DE VENTA EN TODAS LAS LIBRERÍAS.
 DIRECCION SOCIEDAD DE MANUALES SOLER, Avenida de Barcelona

ANUNCIOS

Reclamos, noticias, artículos industriales y escuelas de defunción, de aniversario en todos los periódicos, con los mayores descuentos, en

LA SOLUCIÓN
 San Vicente, 12; teléfono 1.457, Madrid.
 Pedir tarifas gratis. Combinaciones económicas.—Propagandas especiales.

La Unión y el Fénix Español

Compañía de Seguros reunidos

OLÓZAGA, NUM. 1

generales en todas las provincias de España, Francia y Portugal.—41 años de existencia.—Seguros sobre la Vida.—Seguros contra incendios.

SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRASATLANTICA

Línea de Cuba y Méjico
 El día 17 de Diciembre saldrá de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor "Alfonso XIII", directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela a Colombia. Combinaciones para el litoral de Cuba a Isla de Santo Domingo.

Línea de New-York, Cuba y Méjico
 El día 26 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 28 de Málaga y el 30 de Cádiz, el vapor "Buenos Aires" directamente para New-York, Habana y Veracruz. Combinaciones para distintos puntos de los Estados Unidos, litorales Cuba a Isla de Santo Domingo. También admite pasaje para Puerto Plata con trasbordo en Habana.

Línea de Venezuela-Colombia
 El día 11 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz el vapor "Antonio López", directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Santa Cruz de la Palma, Puerto Rico, Habana, Puerto Limón, Colón de donde salen los vapores el 12 de cada mes para Sabanailla, Curaçao, Puerto Cabello y La Guayra, etc. Se admite pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combina por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico, para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos. Combinaciones para el litoral de Cuba y Puerto Rico. Se admite pasaje para Puerto Plata, con trasbordo en Puerto Rico, y para Santo Domingo y San Pedro de Macoris, con trasbordo en Habana. También carga para Maracaibo, Carúpano, Coro y Cumaná con trasbordo en Puerto Cabello y para Trinidad con trasbordo en Curaçao.

Línea de Filipinas
 El día 17 de Diciembre saldrá de Liverpool y el 7 de Barcelona habiendo hecho las escalas intermedias, el vapor "C. López y López" directamente para Génova, Port-Said, Suez, Colombo, Singapur y Manila sirviendo por trasbordo los puertos de la Costa oriental de África, de la India Java, Sumatra, China Japón y Australia.

Línea de Buenos Aires
 El día 3 de Diciembre saldrá de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz, el vapor "León XIII", directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Línea de Canarias
 El día 17 saldrá de Barcelona el 18 de Valencia, el 19 de Alicante y el 22 de Cádiz, el vapor "M. L. Villaverde", directamente para Tánger, Casablanca, Mazagán, Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma, con retorno a Santa Cruz de Tenerife, para emprender el viaje de regreso haciendo las escalas de Las Palmas, Cádiz, Alicante, Valencia y Barcelona.

Línea de Fernando Póo
 El día 25 de Noviembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor "San Francisco" para Fernando Póo con escala en Casablanca, Mazagán y otros puertos de la costa occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Tánger
 Salidas de Cádiz: Lunes, miércoles y viernes.
 Salidas de Tánger: Martes, jueves y sábados.
 Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos de mundo, servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

Estos vapores admiten carga en las condiciones más favorables, y pasajeros, a quienes la Compañía de alojamiento muy cómodo y trato esmerado, como ha acreditado en su dilatado servicio. Rebajas a familias. Precios convencionales por camarotes de lujo. Rebajas por pasajes de ida y vuelta. También se admite carga y se expiden pasajes para todos los puertos del mundo servidos por líneas regulares. La empresa puede asegurar las mercancías que se embarquen en sus buques.

AVISOS IMPORTANTES: Rebajas en los boques de empujamiento.—La Compañía hace rebajas de 20 por 100 en los boques de determinados artículos, con arreglo a lo establecido en el Real orden del Ministerio de Agricultura, Industria Comercio y Obras Públicas de 14 de Abril de 1904, publicada en la Gaceta del 20 del mismo mes.

A la Guardia civil, Carabineros y demás cuerpos del Ejército. Benemérito brillante



MARCA REGISTRADA
 Patente inventiva
 núm. 41104 por 20 años

en sus diversas variedades para la limpieza y abrillatado de los correajes, vainas y cartucheras. Es la admiración de cuantos la emplean. Ni AJA, ni se CORRE ni MANCHA. Es IMPERMEABLE, suaviza y conserva las guarniciones en estado perfecto y duradero y su brillo es similar al propio CHAROL. Léase la circular remitida a cada punto.

Remítense gratis facturas de pedido y atendemos cuantas explicaciones se nos pidan.

De venta en todas partes, y en el Depósito general, Plaza Mayor, 11, segundo-Madrid.

Precios del frasco: amarillo, 1'50 pesetas; blanco, 1'50; negro intenso, 0'50 avellana, 0'50. Los pedidos, de 20 frascos en adelante, se sirven francos de porte y embalaje a la estación más próxima

COMPANIA GENERAL DE TABACOS DE FILIPINAS

Diplomas de Honor y Medallas de Oro en todas las Exposiciones.

Haciendas: SAN ANTONIO, SANTA ISABEL, SAN RAFAEL, SAN LUIS Y LA CONCEPCION

FABRICA: LA FLOR DE LA ISABELA

Propietaria de las marcas Njes G Cañite, Malabón, La Princesa

ELABORACIONES AL ESTILO CUBANO

AGENCIAS DE VENTA EN TODOS LOS PAISES DEL MUNDO

Se venden sus elaboraciones en todas las Expendurias de la Compañía Arrendataria de Tabacos, a los precios siguientes:

CIGARROS	CABIDA de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad — Pts.	CIGARROS	PRECIO de los envases.	PRECIO de la cajita.	VALOR de la unidad — Pts.
Imperiales.....	25	15	0,60	Exquisitos.....	50	12,50	0'20
Regios.....	25	13	0,55	Princesas.....	50	9,50	0'2
Excepcionales.....	25	12,25	0,50	Conchas.....	100	20	0'2
Regalia Antonio López.....	50	20	0,40	Clementes.....	100	15	0'1
Gabelas.....	50	17	0,35	Segundo habano.....	500	60	0'1
Regalia Filipina.....	50	17	0,35	Tercero habano.....	500	50	0'1
Cazadores imperiales.....	25	10	0,40	Quinto habano.....	500	30	
Cazadores.....	50	17,50	0,35	Segundo cortado.....	500	60	
Orientales.....	50	14	0,30	Tercero cortado.....	500	50	
Brevas especiales.....	50	15	0,30	Señoritas.....	200	10	
Medias brevas.....	50	12,50	0,26				